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Haushaltsrede 2022 der Freien Wähler Nürtingen 
zur Haushaltseinbringung 2022 am 19.10.2021 
 
 

- es gilt das gesprochene Wort -  
Sehr geehrte Bürgerinnen und Bürger,  
Herr Oberbürgermeister Dr. Fridrich, 
Frau Bürgermeisterin Bürkner, 
Herr Technischer Beigeordneter Neureuter, 
Herr GWN-Geschäftsführer Schultheiß,  
Damen und Herren des Stadtrates, Vertreter der Ortschaften,  
Bürgerausschussvorsitzende, lieber Jugendrat. 
 

Der Haushalt 2022 wurde eingebracht. Heute starten wir in die erste Arbeitssitzung.  

_________________________________________________________zum Haushaltsplanentwurf 2022 

Haushaltsrecht ist Hoheitsrecht des Gemeinderates.  

Seit Einführung der Doppik können wir erstmals rechtzeitig einen Haushalt verabschieden.1  
Der Antrag der Freien Wähler wird umgesetzt.  

Zuvorderst schließen wir uns dem Dank von Herrn Oberbürgermeister Dr. Fridrich an.  
Vielen Dank Frau Stadtkämmerin Sauter und dem Team der Kämmerei,  
sowie allen mitwirkenden Ämtern für die frühzeitige Haushaltseinbringung. 

Positiv vermerken wir, dass die Kreisumlage auf unter 30 Punkte sinken soll.2  
Hier gilt schon der Dank dem Landrat in Esslingen sowie den Kreisräten. 

Auch für den Impuls mit „James Bond“ besten Dank.  
Als Fraktion empfehlen wir Filme mit Happy End, wo das Gute gewinnt.  
Ich selbst mag auch Science-Fiction Filme, Alte wie Neue.  

Alte Science-Fiction Filme  

Kennen Sie von George Orwell „`84“?  

Vielleicht können Sie sich an Star Trak erinnern?  
Zur Produktionszeit in den 1960er-Jahren waren handliche Kommunikationsgeräte wie Mobiltelefone und 
Handhelds, Spracherkennungssysteme, Computertomographie sowie Tablets technisch noch nicht möglich.  

Fassen wir das unter dem Stichwort „Digitalisierung“ zusammen.  
Dieses Themenfeld schlägt sich auch im Haushalt der Stadt Nürtingen nieder.  
Technisch kommt die Digitalisierung als neue originäre Aufgabe der kommunalen Daseinsführsorge hinzu.3 
Das wird aufwendig, teuer, aber unabdingbar sein. Stichwort Umsetzungsverantwortung4.  

 

 

 
1 Anm.: Das ist der Startschuss, für ein effektiveres Arbeiten und Vermeidung unnötiger Mehraufwendungen durch eine vorläufige Haushaltsführung. 
2 Quelle: Nürtinger Zeitung vom 08.10.2021, Kreis Esslingen will mit Etatentwurf Kommunen stärken - Nürtinger Zeitung (ntz.de),  
  Anm.: Die Anregung der Freien Wähler Nürtingen vom Januar 2021 wird umgesetzt. 
3 Anm.: Als Zukunftsthema bezeichnete der Oberbürgermeister die Digitalisierung bei der HH-Einbringung 2021 am 20.10.2020.  
  Zitat: „Wir sind dabei, Dinge nach und nach zu vereinfachen und zu verschlanken.“ „Somit erreichen wir, (…), höhere Effizienz und Effektivität 
  durch elektronisches Arbeiten im Rathaus und mehr Bürgernähe“.  [Vgl. Haushaltsrede des Oberbürgermeisters vom 20.10.2020] 
4 Vgl. Haushaltsrede 2020 der Freien Wähler vom 14.01.2020,  
  Dort: „Die Sache mit dem Anspruch und der Wirklichkeit“, Steffen Jäger, in „Die Gemeinde“ BWGZ 15-16/2019, vom 30.08.2019, Seite 730 
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_____________________________________________________________Digitalisierung Infrastruktur 

 Der Breitbandausbau mit Glasfaser5 im ganzen Stadtgebiet muss aktiv vorangetrieben werden.  
Zusammen mit unseren Stadtwerken. Die Verzögerung der Ausbaupläne wegen veränderter 
Förderbedingungen bleibt frustrierend. 
 

 Für die Digitalisierung der Schulen6 müssen Mittel aufstockt werden.  
Im Haushalt 2022 sind kaum Mittel, im Jahr 2023 dann 250k€ und im Jahr 2024 nur 100k€ 
eingeplant. Zu wenig für die 14 Schulen in unserer Sachträgerschaft. 

Zum Ausbau der Digitalen Infrastruktur müssen wir vom 56k-Modem- Speed in Warp-Antrieb wechseln.  
Ein neues, digitales Zeitalter beginnt. Es gilt Anschluss zu halten.7 

Und jetzt Zurück In die Zukunft, Marty McFly! 8 

Vergangenes Jahr angekündigt wurde die elektronischen Rechnungsbereitstellung. Einem einmaligen Invest 
von 80.000 EUR steht ein jährliches Einsparpotenzial von ca. 750.000 EUR gegenüber9.  
Jüngst, bei der Haushaltseinbringung10 wurde mitgeteilt, dass ein Pilot gestartet ist. 
Hier setzt der OB einen Akzent. Wo stehen wir bei diesem Projekt? 

Kurz in eigener Sache:   
Durch Digitalisierung könnten bessere Unterlagen dem Gemeinderat zur Verfügung stehen. 
Gerade bei Gebäudehöhen gibt es oft hitzige Diskussionen.11  

In der Sitzungsvorlage „Kindergarten In der Bronnader 5“ schaut es so aus, als wären die Pläne mit 
niedriger Qualität ausgedruckt und neu eingescannt worden. Das DIN A4 Blatt wird zu ¾ nicht 
genutzt. Digital wie analog war wenig zu erkennen.  

Was wir meinen: Ausbaufähig ist die Transparenz, die durch die Digitalisierung der Gemeinderatsarbeit 
technisch möglich wäre.  

Zwei weitere Anregungen 

1. Abschlussberichte, nach Projektende sollten wieder eingeführt werden.  
Jüngst hatte ein Bürger im Zusammenhang mit der Tiefenbachtalbrücke nach einem solchen Bericht 
gefragt. Zeitnahe Abschlussberichte sollten wieder gängige Praxis werden und durch das 
Rechnungsprüfungsamt geprüft sein. 
 

2. Ursachen erkennen und Probleme lösen.  
Vor kurzem hat der Bauausschuss erneut die öffentliche Auslegung des B-Planes „Alte Ziegelei“ 
beschlossen. Nachträglich wurde ein Spielplatz aus dem Plangebiet gestrichen. In der Folge sind die 
Ursachen auch weniger von Bedeutung. Das wohnungspolitische Projekt wird deutlich später 
als geplant realisiert. Im HH 2020 waren 300.000 EUR für den Straßenbau geplant, Jetzt sind über 
530.000 EUR aber erst 2024 eingestellt. Dieser Planungsverzug12 ist teuer und hausgemacht. Hier 
sehe ich Verbesserungspotenziale, welche auch im Rahmen der Verwaltungsreform gehoben 
werden sollten.13 

 
05 Vgl. HH-Plan 2020; Ziffer 5360-001 Zuschüsse von Bund (506k€) und Land (202 k€) waren in 2020 eingeplant. 
06 Vgl. HH-Plan 2022, (Invest-Nr. 1124-001). Anm. Auch die HH-Mittel der Schulausstattung ist zu denken. 
07 Vgl. HH-Rede der Freien Wähler am 14.01.2020 
08 Science-Fiction-Film-Trilogie aus den Jahren 1985, 1989 und 1990.  
09 Vgl. Haushaltsrede des Oberbürgermeisters vom 20.10.2020 
10 Vgl. Haushaltsrede des Oberbürgermeisters vom 05.10.2021 
11 Anm: In der Schweiz gehört es zur gängigen Praxis, dass Trauf- und Firsthöhe vor Ort mittels Gerüste angezeigt werden.  
     Vielleicht gibt es Handlungsspielräume, dies auf kommunaler Ebene einzuführen.  
12 Ergänzung: Im HH 2021 wurde beschlossen, dass die Erschließungsbeiträge in 2023 bezahlt werden.  
     Im jetzt vorliegenden HH-Entwurf für 2022 wird mit den Erschließungsbeiträgen in 2024 geplant. 
13 Anm.: Ich rate zu einem Kennzahlensystem. Eine engere Taktung der einzelnen Verfahrensschritte, aufeinander abgestimmt,  
     wie in der Produktion oder auf dem Bau. Evtl. auch paralleles bearbeiten bei der Planerstellung ist anzustreben. Meine Erfahrung zeigt, dass  
     bei einer offenen Fehlerkultur aus selbigen gelernt werden kann. Prioritäten müssen richtig gesetzt und Zeit gut eingeplant werden.  
     (Siehe Lean Management oder Agiles Management [Quelle: Manifest für Agile Softwareentwicklung (agilemanifesto.org)] 
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____________________________________________________________________________ Wohnraum 

Insgesamt sind bei der Ausweisung von Wohngebieten und der Schaffung von Wohnraum einige Gordische 
Knoten dieses Jahr geplatzt. Wir sind guter Zuversicht, dass die seit Jahren geplanten Projekte nunmehr 
zügig realisiert werden können.14 

Auch im Bereich des sozialen Wohnungsbaus stehen mehrere Millionen EUR im Haushalt bereit. Hier gilt 
es mit der personell gestärkten GWN in Richtung Warp-Geschwindigkeit loszulegen. 15 

 

_______________________________________________________________ Schule & Bildung & Sport 

Insg. 168 neue Kinder-Betreuungsplätze werden geschaffen, knapp 70 Plätze mehr als derzeit im Bedarf 
geplant. Kindergärten16 erhalten Erweiterungsbauten. U.a. Rieth, Rümelin-Straße, in Oberensingen und 
Neckarhausen. Hierfür müssen wir auch genügend Erzieher zur Betreuung finden.17 

Unverständlich ist, dass mit vorliegendem HH-Entwurf eine noch nicht diskutierte KiTa auftaucht: 

 Antrag: Wir beantragen die Streichung des Haushaltstitels 1124-001 
„Kindergarten/Bahnstadt“  
Mehrfach haben die Freien Wähler darauf hingewiesen, dass für derlei Überlegungen ein 
Grundsatzbeschluss des Gemeinderates erforderlich ist. Die Schaffung von noch mehr 
Betreuungsplätzen in diesem Quartier erscheint uns wenig plausibel. 18 
 

_______________________________________________________________________________ Verkehr 

Auch für die Sanierung der Oberboihinger Straße bedarf es einem Beschluss des Gemeinderates.  
Zusätzlich 755.000 EUR sind in den Haushalt einzubuchen. Mit der Einsparung aus der elektronischen 
Rechnungsbereitstellung, welche 2022 eingeführt werden soll, könnte dies ausgeglichen werden. 

Ein neues Mobilitätskonzept ist beauftragt. Zu den bereits freigeben Mitteln von 232.000 EUR kommen im 
nächsten BA nochmals weitere 67.000 EUR hinzu. Damit wird das HH-Budget von 280.000 EUR, um 19.000 
EUR ohne Gegenfinanzierung überschritten. Allein 35.000 EUR entfallen auf die Erhebung des ruhenden 
Verkehrs in der Kernstadt. Ich frage mich, was sich seit der letzten Erhebung 2012, die 21.000 EUR 
gekostet hat, verändert hat und die neuen Kosten rechtfertigt. Das wir zu wenig Stellplätze haben ist 
bekannt.19 

Weiterhin gilt für uns: Vorhandene Konzepte umsetzen und Ressourcen sinnvoll einsetzen.  

Aus dem bestehenden Radwegekonzept beantragen wir, nach dem Gutenbergweg im vergangenen Jahr, 
zwei Maßnahmen im Haushalt zu berücksichtigen, damit wir im kommenden Jahr diese inhaltlich diskutieren 
können: 

 
14 Anm. Nach Auskunft der Verwaltung kann die Bahnstadt auch ohne zusätzliche Hochwasserschutzmaßnahmen im Tiefenbachtal gebaut 
werden. Beim Baugebiet „Bergäcker“ zeichnet sich eine Lösung ab. Äußerer Egert in Raidwangen kommt in die Umsetzung.  
15 Anm.: Innerstädtische nachverdichtungspotenziale wurden in 2021 erneut vorgestellt. Diese gilt es im neu geschaffenen Amt, um Bernd Schwartz 
umzusetzen. Wir erinnern hier an die Siebenbürgenstraße, die, nachdem es keine Mehrheit für eine Kindertageseinrichtung gab, wie ursprünglich 
geplant, einer Wohnbebauung zugeführt werden soll.  
16 Hinweis: Damit sind alle Kindertagesstätten und Einrichtungen, sowohl U3 wie auch Ü3 gemeint. 
17 Quelle: Nürtinger Zeitung vom 15.10.2021, Bericht aus der KA Sitzung am 12.10.2021 
18 Anm.: Vor einem Jahr schon gefragt: In der Bahnstadt werden nur kommunale Projekte für die lärmrobuste Nutzung entlang den Bahnschienen 
vorgestellt. Wir sehen hier Chancen, um Wohnen und Arbeiten im Urbanen Gebiet zu verbinden aus?. Wo bleiben die marktwirtschaftlichen 
Lösungen? Welche Möglichkeiten zur Handels- und Gewerbeansiedlung werden in der Bahnstadt von der Verwaltung betrachtet? [Vgl. HH.Rede der 
Freien Wähler 2020] 
19 Vgl. Sitzungsvorlage 065/2011/BA // Anm.: Eine Erhebung des Schwerlastverkehres ist bereits Teil der ursprünglichen Beauftragung. Wichtig ist 
hier die Analyse der Ortsdurchfahrten in Neckarhausen und Reudern. Diese Zahlen sind werden dringend benötigt für ein LKW-Umfahrungskonzept 
[Vgl. Sitzungsvorlage 035/2013/GR] und müssen den Anforderungen entsprechen. Dies ist spätestens seit der Sitzungsvorlage des Gemeinderates 
vom 01.10.2013 bekannt.  Seit 2013 muss deshalb Tempo 30 gefahren werden.  
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1. Antrag: Ausbau Radverkehr Abschnitt „Zufahrt Allenstraße in Knotenpunkt“ zur Erhöhung der 
Sicherheit für Radfahrer.20 Die Kosten schätzen wir auf ca. 40.000 EUR., welche aus dem 
Radwegebudget21 zu finanzieren sind. 
 

2. Antrag: Sanierung Randweg, Abschnitt „Heimstättenweg bis Ortsausgang“ zur Verbesserung 
des baulichen Zustands.22.  
Unabhängig von der Frequenz als Radweg nach Reudern ist der Randweg in desolatem Zustand und 
sollte perspektivisch saniert werden.  
 
Vorschlag zur Kostendeckung: Das ÖPNV-Stadtticket wurde 2021 für ein Jahr auf Probe 
eingeführt23. Was passiert im Jahr 2022? Wir sollten die eingestellten Haushaltsmittel über jährlich  
110.000 EUR24 zum Ausbau der Radwegeinfrastruktur zielgerichtet einsetzen. 
 

____________________________________________________________________________Klimaschutz 

The Day after Tomorrow.25 Das Handlungsfeld Klimaschutz.  
Maßnahmen aus dem aktuellen Gebäudeenergiebericht der GWN müssen entwickelt werden. 
Die Stelle der Kilmaschutz-Managerin wurde neu besetzt. Daher erinnern wir an unseren Antrag,  
dass es halbjährliche Fortschrittsberichte zur Umsetzung des vorliegenden Klimaschutzkonzeptes durch den 
Klimaschutzmanager geben soll.26  

Stellen wir uns nur zwei winzige Fragen und beherzigen diese:  Was machen wir für die nächsten  
7 Generationen? Und wie können wir das gut machen? 

Jetzt zu richtig neuer neuer Science-Fiction. 

„Der Anfang und das Ende aller Philosophie ist – Freiheit!“ 27 

Ein Zitat vom Dritten im Bunde, dem Nürtinger Lateinschüler Schelling. Wichtige Antworten liegen 
räumlich so nah, Hölderlin, Hegel und jetzt, Schelling.  
Auf die Nürtinger Schule!28  

Hier geht es nicht mehr so um den Technikteil der „Digitalisierung“ wie noch bei Star Trek.  
Oft geht es um wendungsreiche Parabeln auf das Digitale-Zeitalter und wie wir als Menschen - und darin - 
und miteinander - interagieren.  

Ich empfehle Ihnen eine Zeitreise mit Mörike. Und ich empfehle ihnen die erste Staffel von „Black 
Mirror“29 , vor ca. 10 Jahren erschienen. „jede Episode eine unterschiedliche Besetzung, einen 
unterschiedlichen Schauplatz, gar eine unterschiedliche Realität“ Sie handeln aber alle von „der Art, wie wir 
alle leben und wir innerhalb von 10 Minuten leben könnten, wenn wir ungeschickt wären“.30  

 
20 Gem. Radwegekonzept, Ergebnisbericht 2012, Anlagenseite A7. 
21 Info: Ein separates Radwegebudget, Produktgruppe ist im HH-Entwurf 2022 nicht zu finden. 
22 Gem. Radwegekonzept, Ergebnisbericht 2012, Anlagenseite A13. Der Haushaltstitel 5410-14 soll von 2024ff auf 2023 vorgezogen werden. Der 
Randweg ist nach Auskunft des Radwegekonzepts, eine wichtige Radverkehrsachse nach Reudern 
23 Vgl. Sitzungsvorlage 012/2020/GR // Anm.: Der Beschluss vom 17.03.2020 beinhaltete, dass das Stadtticket, ein Jahr auf Probe getestet wird. 
Eine Evaluation ist bisher nicht erfolgt. Innerhalb der beiden Corona-Jahre 2020 und 2021 kann evaluiert werden. 
24 Info: Produktgruppe 5470-160;  
25 Science-Fiction Film von Roland Emmerich aus 2004 
26 Vgl. HH-Rede der Freien Wähler 2020 vom 14.01.2020 
27 Quelle. Friedrich Wilhelm Joseph Schelling, aus Vom Ich als Prinzip der Philosophie oder über das Unbedingte im menschlichen Wissen 
„Tübingen, den 29. März 1795. In §6 ,,Vom Ich als Prinzip der Philosophie“ Vgl.  (projekt-gutenberg.org), Stand 14.10.2021 
28 Eduard Mörike: Sämtliche Werke in zwei Bänden. Band 1, München 1967, S. 841:  
Gedicht „ Auf die Nürtinger Schule“ 

Einen Genius hast du der Welt in Schelling erzogen; 
Dessen berühmest du dich, wackere Schule, mit Recht. 
Hätte dir Schwaben nur mehr von solcherlei Samen zu senden, 
Nicht am Gärtner fürwahr, daß er dir blühte, gebricht's. 

29 Vgl. Black Mirror (Fernsehserie) – Wikipedia, Stand 14.10.2021 
30 Vgl. Charlie Brooker: the dark side of our gadget addiction | Gadgets | The Guardian, Stand 15.10.2021 
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Lassen Sie uns daher, Bürger begeistern öffentlichen Räume einzunehmen. Stärken wir gesellschaftliches 
Engagement, Genossenschaften und die Bürger Stiftung. Von Mensch zu Mensch. Bleiben wir liberal und 
offen für neues. 

___________________________________________________________________Nürtingen am Neckar 

Lassen Sie uns im Jahr 2022 über die Neugestaltung des Schlachthofareals sowie eine 
Grünflächenverbindung zum Galgenbergpark nachdenken.  
Diese Punkte waren neben dem Stadtbalkon Kernelemente der Landesgartenschaubewerbung.  

Hier sollten wir dranbleiben. Mit studierenden der HfWU könnten erste konzeptionelle Überlegungen 
erarbeitet werden, wie derzeit zu sehen bei der Waterscapes 2050“ im Stadtbüro der NTZ31. Auch wäre 
ein temporäres Kunstprojekt eine Möglichkeit, um die Potenziale sichtbar zu machen. Im Anschluss gehen 
wir dann feiern im Wiedereröffneten „Green / Saustall“ im Schlachthof-Areal. 

Die Zugänglichkeit unserer Altstadt sollte mit Gehstreifen verbessert werden.32  
Eine barrierefreie Verbindung von Neckar zur Stadt ist ein weiteres Ziel.  

 

Und was würden Hegel, Hölderlin und Schelling auf die Frage antworten?  
Freiheit, Gleichheit und Brüderlichkeit – Science-Fiction, Realität oder alles Einbildung?  

Eine Demokratie braucht Demokraten33. Parteien bringen über große strecken Menschen mit ähnlichen 
Werten & Idealen zusammen, die sich auch vor Ort als stabile Orientierung einbringen. An dieser Stelle der 
CDU Nürtingen zum 75igsten Bestehen, Gratulation. 

Die Berichterstattung der ARD am 14.10. in der Sendung Kontraste grandios für Nürtingen.34 Und auch in 
Bezug auf meine Rede. 

Parteien haben eine bedeutende Funktion in der repräsentativen Demokratie, das ist wichtig.  

Kommunal darf dies gern vielfältiger ausfallen, über 50% der Gemeinderäte sind ohne Parteizugehörigkeit 
im Rat. Hier können wir neues ausprobieren, die 32 Stimmen bei einer Gemeinderatswahl laden ja gerade 
dazu ein. Hier können wir den Sciences-Fiction „lackmusstest“ resilient bestehen. Sicher etwas neues 
Meistern, damit es besser wird als es bleibt.  
Beginnen wir im eigenen Handlungsfeld.  
Einer wird es schon Filmen mit dem „Black Mirror“35. 

 

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit.  

Für die Fraktion,  

  

Achim Maier 
Haushaltspolitischer Sprecher der Freien Wähler Nürtingen 

 

 

 
31 Quelle: Nürtinger Zeitung vom 09.10.2021 „Über Nürtingen und seine Flüsse“ 
32 Vgl. Haushaltsreden der Freien Wähler und jBN vom 20.11.2007 
33 Vgl. Rede von Bundespräsident Dr. Frank-Walter Steinmeier zur Eröffnung der Ausstellung „Weimar: Vom Wesen und Wert der Demokratie“ 
am 03.April 2019 in Berlin. Quelle: Rede von Bundespräsident Dr. Frank-Walter Steinmeier (bundesregierung.de), Stand 16.10.2021 
34 Filmtipp: Kontraste vom 14.10.2021 | ARD Mediathek 
35  . Anm.:  Als „Black Mirror“ wird in gleichnamiger Serie ein Smartphone oder Tablet bezeichnet.  
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_______________________________________________________________Anlage Haushaltsanträge 

 

Antrag FW 01 – Digitalisierung der Schulen 

Antrag FW 02 – Elektronische Rechnungsbereitstellung 

Antrag FW 03 – Kindergarten Bahnstadt, Streichnung der Haushalsstelle 

Antrag FW 04 – Radwege – Allenstraße 

Antrag FW 05 – Radwege – Randweg 

Antrag FW 06 – Klimaschutz 

Antrag FW 07 – barrierefreie Altstadt 

Antrag FW 08 – LaGa Maßnahmen 

Antrag FW 09 – Haushaltsdisziplin
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